
 

1 

 

RIUNIONE DEL COMITATO ESECUTIVO DI AREPO 

31 ottobre 2023 

Elenco dei partecipanti: 

Membri del Comitato esecutivo 

- Mercedes Morán Álvarez, Assessore all'Agricoltura, allevamento e sviluppo sostenibile 

dell'Estremadura; 

- Nicola Bertinelli e Guglielmo Garagnani, Presidente e Vicepresidente del Consorzio del Formaggio 

Parmigiano Reggiano; 

- Patricia Picard, Tesoriera dell'AREPO e Consigliera regionale dell'Auvergne-Rhône-Alpes. 

Altri partecipanti 

- Laurent Gomez, Segretario generale dell'AREPO; 

- Riccardo Deserti, Direttore del Consorzio del Formaggio Parmigiano Reggiano; 

- José Manuel Benítez Medina, Direttore generale dell'Agricoltura e dell'allevamento, Estremadura; 

- Julia Martin Cerrato, responsabile del Servizio qualità agroalimentare dell'Estremadura;  

- Victor Corvera Descalzo, delegazione dell'Estremadura a Bruxelles; 

- Giulia Scaglioni, policy officer AREPO; 

- Francesca Alampi, policy officer AREPO. 

La riunione del Comitato Esecutivo dell'AREPO si è tenuta su Microsoft Teams la mattina del 31 

ottobre 2023, per presentare ai membri del Comitato la nuova Presidente dell'AREPO e per discutere 

delle attività dell'associazione.  

L'incontro si è svolto in spagnolo e italiano. Il team tecnico dell'AREPO ha fornito l'interpretazione 

attraverso la piattaforma Teams.  

Il Segretario Generale, Laurent Gomez, ha introdotto la riunione dando il benvenuto a tutti i 

partecipanti e presentando l'ordine del giorno della riunione, che era così composto: 

• Breve presentazione dei membri del Comitato esecutivo;  

• Informazioni aggiornate sulle attività e le azioni dell'AREPO; 

• Aggiornamento sullo stato dei conti 2023 e sulla proposta di aumento della quota 

associativa;  

• Elezione del nuovo Consiglio direttivo (ottobre 2024); 

• Informazioni sul calendario delle prossime Assemblee generali del 2024. 
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Patricia Picard, Tesoriere e Consigliere regionale dell'Auvergne-Rhône-Alpes, dopo essersi presentata 

e aver dato il benvenuto alla Presidente, si è scusata per non poter partecipare al resto della riunione 

a causa di un impegno presso il Consiglio regionale.  

AGGIORNAMENTO SULLE ATTIVITÀ E LE AZIONI DELL'AREPO  

POLITICHE UE DI INTERESSE PER AREPO 

1. Revisione del sistema di indicazioni geografiche dell'UE 

In ottobre il Parlamento e il Consiglio hanno raggiunto un accordo politico sul testo, con il sostegno 

della Commissione, concludendo i triloghi. Una volta completato il lavoro tecnico per allineare il testo 

finale all'accordo provvisorio raggiunto, il regolamento sarà formalmente adottato dal Parlamento e 

dal Consiglio all'inizio del 2024 ed entrerà in vigore nello stesso anno.  

Le principali disposizioni concordate sono: 

➢ La creazione di un unico regolamento che copra i prodotti agroalimentari, i vini e le bevande 

alcoliche, mantenendo alcune disposizioni specifiche sul vino nel regolamento OCM, in 

particolare sull'etichettatura e sui controlli; 

➢ Procedure più rapide per la registrazione e le modifiche (ridotte a 6 mesi); 

➢ rafforzare il ruolo dei gruppi di produttori introducendo maggiori poteri e responsabilità per 

i gruppi di produttori riconosciuti. L'accordo mantiene le disposizioni sui gruppi di produttori 

riconosciuti che già esistono in alcuni Stati membri, mentre rende facoltativa per altri Stati 

membri l'istituzione di un sistema di riconoscimento; 

➢ Migliorare la protezione delle IG, soprattutto online e nei nomi di dominio, attraverso il 

geoblocking; 

➢ Estensione della protezione alle IG utilizzate come ingredienti. Per utilizzare il nome di una IG 

come ingrediente in altri prodotti, i trasformatori devono informare preventivamente 

l'associazione di produttori interessata e indicare sull'etichetta la percentuale di prodotto IG 

utilizzata. Gli Stati membri che lo desiderano possono anche richiedere l'autorizzazione scritta 

dell'associazione di produttori; 

➢ Riconoscimento dell'impegno delle IG per la sostenibilità: i produttori di IG possono 

concordare pratiche di sostenibilità volontarie in un rapporto di sostenibilità o includere 

pratiche obbligatorie nel disciplinare di produzione. Inoltre, il testo approvato dai 

colegislatori introduce un elenco non esaustivo di pratiche di sostenibilità, come richiesto 

dall'AREPO;  

➢ Il ruolo centrale della DG AGRI nella gestione del sistema delle IG, con il supporto dell'EUIPO 

per le questioni amministrative. A questo proposito, il Consiglio e il Parlamento hanno 

aggiunto una dichiarazione congiunta al regolamento in cui si afferma che la Commissione 

può essere assistita da organi esterni. La Commissione continuerà quindi a fare affidamento 

sull'EUIPO come ha fatto negli ultimi anni in seguito al Memorandum d'intesa del 2018. 



 

3 

 

Tuttavia, ciò che i colegislatori hanno cercato di salvaguardare è che la Commissione si assuma 

la piena responsabilità politica dei fascicoli approvati. 

Come AREPO, abbiamo rilasciato un comunicato stampa dopo l'accordo, congratulandoci con i 

negoziatori per l'intesa raggiunta e sottolineando che siamo in attesa di vedere come questo accordo 

provvisorio si traduca nel testo finale del regolamento.  

2. Sistema europeo di protezione delle indicazioni geografiche industriali e artigianali (IGIA) 

All'inizio di ottobre è stato ufficialmente approvato il regolamento sulla creazione di un sistema 

europeo di protezione delle IG industriali e artigianali. Si tratta di un tema che l'AREPO ha seguito per 

monitorare l'impatto che questo sistema potrebbe avere anche sulle IG agricole. A differenza delle IG 

agricole, questo sistema sarà interamente affidato all'EUIPO.  

3. Politica di promozione 

L'AREPO ha lavorato al programma di lavoro annuale per definire le priorità 2024 dei programmi di 

promozione. Ha inoltre collaborato con diverse organizzazioni del settore agroalimentare per evitare 

l'esclusione dei prodotti a base di carne e del vino. Il programma di lavoro 2024 sarà approvato a 

breve e, come di consueto, non appena saranno pubblicati i bandi per i programmi all'inizio del 2024, 

invieremo un documento informativo a tutti i partner.  

La pubblicazione di una proposta di revisione della Politica di promozione è ancora in sospeso e 

probabilmente non sarà pubblicata prima della fine di questa legislatura. 

4. Strategia Farm-to-fork  

Tra le altre iniziative Farm to Fork che rimarranno in sospeso c'è la revisione del regolamento 

sull'informazione dei consumatori, che prevedeva l'introduzione di un sistema di etichettatura front-

of-pack. Lo stesso vale per la revisione del regolamento UE sul benessere degli animali, che avrebbe 

dovuto essere pubblicato in autunno.  

La Commissione ha inoltre sospeso la pubblicazione di un quadro per i sistemi alimentari sostenibili. 

Durante il suo discorso sullo stato dell'Unione, la Presidente della Commissione ha parlato dell'avvio 

di una serie di dialoghi strategici nel 2024 sul futuro dell'agricoltura dell'UE.  

INCONTRI NAZIONALI (NOVEMBRE-DICEMBRE 2023) 

L'Assemblea Generale di quest'anno si è tenuta a marzo a Cáceres, in Estremadura, ed è stata seguita 

dall'evento promozionale a Bruxelles che l'AREPO organizza ogni tre anni.  

In considerazione dei costi significativi sostenuti per l'organizzazione di questi due eventi, si è deciso 

di non organizzare una seconda Assemblea generale nel 2023 per motivi di bilancio. Per coinvolgere il 

più possibile tutti i partner nelle attività e mantenere contatti attivi, in autunno le riunioni saranno 

organizzate da gruppi di regioni dello stesso Stato membro, evitando così i costi di interpretazione.  

GRUPPI TECNICI (MARCHI REGIONALI E BENESSERE DEGLI ANIMALI)  
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Abbiamo ricevuto richieste dirette da alcuni membri di lavorare su argomenti specifici, in particolare 

sui sistemi di qualità regionali e sul benessere degli animali. Dopo un'attenta riflessione su come 

organizzare il lavoro, abbiamo deciso di mettere a disposizione le nostre competenze per organizzare 

incontri e approfondire le tematiche da una prospettiva europea (ad esempio, analisi delle iniziative 

legislative in corso). Tuttavia, abbiamo proposto alle regioni interessate di animare e moderare il 

gruppo, in modo che l'agenda dei lavori sia in linea con gli interessi e le esigenze pratiche dei nostri 

membri.  

Attualmente siamo in attesa delle risposte delle regioni interessate, in modo da poter procedere 

all'organizzazione del lavoro su questi temi nei prossimi mesi.  

PROGETTO HORIZON EUROPE GI SMART  

La proposta progettuale che abbiamo attivamente contribuito a sviluppare per il progetto GI smart è 

stata approvata dalla Commissione europea e sarà finanziata. Si tratta di un progetto di ricerca e 

innovazione Horizon Europe della durata di 4 anni (2024-2027), che approfondirà il tema della 

sostenibilità delle indicazioni geografiche. Attualmente si stanno compiendo gli ultimi passi per 

preparare l'accordo di sovvenzione, che sarà firmato entro la fine dell'anno.  

GI SMART svolgerà attività di ricerca e dimostrazione (azioni pilota innovative) e fornirà 

raccomandazioni basate sui risultati della ricerca per migliorare il contributo del sistema delle IG allo 

sviluppo sostenibile e alla strategia farm-to-table. 

Budget del progetto: circa 3 milioni di euro, finanziato al 100% (cioè non ci sono costi previsti da 

AREPO, in quanto tutte le attività svolte saranno finanziate al 100%).  

Per quanto riguarda il consorzio, esso è composto da 17 partner (15 beneficiari e 2 partner 

associati), con una copertura geografica di 10 Paesi. I partner riuniscono importanti università, ONG e 

organizzazioni di stakeholder del settore delle IG, al fine di fornire un approccio multi-stakeholder 

per garantire che gli obiettivi del progetto siano raggiunti con il massimo impatto. Il consorzio è 

coordinato dall'INRAE, l'Istituto francese di ricerca agricola.  

Diversi membri del comitato scientifico dell'AREPO sono coinvolti nel progetto, tra cui: il Prof. Belletti 

e il Prof. Marescotti dell'Università di Firenze; il Prof. Filippo Arfini dell'Università di Parma. Infine, 

l'AREPO è riuscita a coinvolgere diverse organizzazioni partner: Euromontana, oriGIn ed EFOW. 

Il ruolo di AREPO: guideremo il lavoro di comunicazione e divulgazione e di coordinamento degli 

stakeholder. Tra le altre cose, saremo responsabili della creazione di una rete europea di stakeholder 

che comprenda produttori, enti di certificazione, consumatori e amministrazioni pubbliche (a livello 

nazionale e regionale). Lo scopo della rete sarà quello di monitorare e contribuire alle attività del 

progetto. Inoltre, contribuiremo all'analisi delle politiche delle IG a livello regionale e all'elaborazione 

di raccomandazioni politiche basate sui risultati del progetto.  

In qualità di responsabili del coinvolgimento e del coordinamento degli stakeholder, la nostra 

intenzione è quella di coinvolgere il più possibile le regioni e i produttori partner, in modo che 

possano contribuire e beneficiare il più possibile delle attività del progetto. 
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Per svolgere queste attività, l'AREPO disporrà di un budget di 220.000 euro suddiviso in quattro 

anni. 

I membri del Comitato si sono congratulati con il team dell'AREPO per questo risultato.  

Il Direttore del Consorzio del Parmigiano Reggiano, Riccardo Deserti, è intervenuto per proporre 

nuove piste di lavoro per l'associazione:  

1. Innanzitutto la questione delle associazioni di produttori riconosciute: l'AREPO potrebbe 

lavorare come piattaforma per facilitare l'adozione di leggi per la creazione di associazioni di 

produttori riconosciute negli Stati membri che non hanno ancora una legislazione in materia. 

La mancanza di un quadro normativo e amministrativo in alcuni Paesi rappresenta il 

principale ostacolo alla creazione di associazioni di produttori forti. L'AREPO, con le sue 

regioni, potrebbe svolgere un ruolo fondamentale in questo processo. 

2. In secondo luogo, la questione delle Indicazioni Geografiche e del turismo: il nuovo 

regolamento che entrerà in vigore nel 2024 stabilisce che le attività di promozione turistica 

rientrano tra le competenze delle associazioni di produttori. Sarebbe quindi interessante che 

l'AREPO lavorasse per sviluppare proposte di progetti e coordinare le misure delle regioni 

partner nei piani strategici.  

AGGIORNAMENTO SULLO STATO DEI CONTI 2023 E PROPOSTA DI AUMENTO DELLA 

QUOTA ASSOCIATIVA  

Nell'Assemblea in Estremadura del marzo 2023, i conti del 2022 sono stati presentati e chiusi con un 

risultato negativo di -48.544 euro, finanziato dai fondi dell'associazione, che rimangono a un livello 

apprezzabile di 181.000 euro. 

Nel 2022, tutte le regioni partner (30) hanno pagato le quote associative. Le spese principali sono 

state il personale e la consulenza per i progetti europei, l'organizzazione di due Assemblee generali e 

i servizi di interpretariato. 

Per quanto riguarda il 2023, abbiamo ricevuto finora 30 quote associative. Solo 3 quote sono ancora 

in sospeso e le regioni interessate hanno indicato che ciò è dovuto alle scadenze 

dell'amministrazione per approvare il pagamento. Le spese principali riguardano l'organizzazione 

dell'Assemblea generale in Estremadura e l'evento promozionale a Bruxelles.  

Sviluppare la partecipazione a progetti europei e reclutare nuovi membri sono le priorità per il 2023. 

Il team dell'AREPO ha lavorato per raggiungere questo obiettivo con ottimi risultati, in particolare 

assicurandosi il finanziamento di un progetto europeo di ricerca e innovazione sulle IG.  

Abbiamo anche contattato diverse regioni interessate alle attività dell'AREPO.  Va notato, tuttavia, 

che le possibilità di aumentare le adesioni stanno diventando limitate, poiché l'AREPO rappresenta 

già più del 60% delle indicazioni geografiche dell'UE. Di conseguenza, le principali regioni produttrici 

sono già partner.   

Nel 2014 la quota associativa è stata ridotta da 5.000 euro (importo fissato al momento della 

creazione della rete, nel 2004) a 4.500 euro, per venire incontro alle esigenze delle regioni aderenti in 
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un periodo di grave crisi e difficoltà economica. Grazie allo sviluppo e all'espansione dei soci e al 

contenimento dei costi, da allora la quota non è mai aumentata, nonostante la crisi sanitaria causata 

dalla COVID-19, il contesto economico internazionale sfavorevole e l'alto livello di inflazione, che 

hanno portato a un aumento significativo dei costi dei servizi (catering, interpreti) e del personale 

AREPO. 

Alla luce di tutti questi elementi, il Segretariato dell'AREPO intende proporre un aumento della quota 

associativa dell'AREPO (tra i 5.500 e i 6.000€) alla prima assemblea generale del 2024.  

La Presidente si è detta favorevole a sottoporre al voto dell'Assemblea Generale un aumento della 

quota associativa, soprattutto considerando che, poiché non è stato modificato dal 2014, si tratta più 

che altro di un aggiornamento in linea con l'inflazione. 

I produttori non saranno direttamente interessati dall'aumento della quota associativa, in quanto 

sono le regioni associate a pagare la quota. Tuttavia, la Vicepresidenza ha espresso il proprio 

sostegno alla proposta, in quanto sarà la Regione Emilia-Romagna a votare sulla questione 

all'Assemblea generale.  

ELEZIONE DEL NUOVO COMITATO ESECUTIVO (OTTOBRE 2024) 

Il mandato del Comitato esecutivo scadrà nell'ottobre 2024 e si terrà un'assemblea generale per 

eleggerne uno nuovo.  

Vorremmo ricordarvi che cerchiamo, per quanto possibile, di avere membri del Comitato esecutivo 

che rappresentino regioni di diversi Stati membri, al fine di garantire una più ampia copertura 

geografica. 

Inoltre, per quanto riguarda in particolare la presidenza, si è instaurata una consuetudine informale 

(non codificata negli statuti) che favorisce una rotazione delle regioni che ne detengono la 

presidenza, in modo che lo Stato di origine cambi ogni volta. Finora, l'AREPO è stata presieduta da 

Aquitania (FR), Catalogna (ES), Emilia-Romagna (IT), Midi-Pyrénées - Occitanie (FR), Creta (EL), 

Estremadura (ES). 

A questa potrebbe seguire una regione italiana o tedesca. Nei prossimi mesi avvieremo consultazioni 

informali per verificare l'interesse delle diverse regioni.  

Vorremmo sottolineare che questo sistema non pregiudica la trasparenza del processo, poiché i 

membri saranno informati delle elezioni e potranno presentare le loro candidature se interessati. In 

effetti, abbiamo già ricevuto la candidatura della regione Andalusia, che sarebbe interessata alla 

presidenza. Si tratta di un'altra regione spagnola, quindi le regioni italiane o tedesche avrebbero la 

priorità, secondo la consuetudine descritta sopra. Tuttavia, trattandosi di una consuetudine 

informale, non siamo obbligati statutariamente a rispettarla e, in assenza di volontà o interesse da 

parte delle regioni sopra citate, sarà possibile per l'Andalusia mantenere la presidenza.  

Il ruolo dell'équipe dell'AREPO in questo processo sarà quello di trovare una soluzione negoziata e 

comune, che permetta infine di presentare una sola candidatura forte per ogni posizione, al fine di 

garantire un'elezione unanime ed evitare divisioni tra i membri.    
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INFORMAZIONI SULLA PROGRAMMAZIONE DELLA PROSSIMA AG :  

Nel 2024 vorremmo tenere due Assemblee Generali: una nel primo semestre a Bruxelles e l'altra nel 

secondo semestre in una delle nostre regioni, probabilmente in Grecia. Si potrebbe ideare una 

piccola cerimonia per celebrare il 20° anniversario dell'AREPO, preferibilmente in occasione della 

prima Assemblea Generale. 

o Marzo-aprile 2024 - Bruxelles (date possibili: settimana del 18-22 marzo 2024 / 2-12 aprile 

2024) 

Per quanto riguarda la prima Assemblea Generale del 2024, saremo costretti a organizzarla tra la fine 

di marzo e l'inizio di aprile per poter chiudere i conti del 2023 e poter votare la nuova quota 

associativa e, di conseguenza, inviare per tempo le richieste di pagamento.  

Per questi motivi, il team dell'AREPO ha individuato come possibili date la settimana del 18-22 marzo 

o quella del 2-12 aprile. Le date sono state scelte anche in base al calendario del Parlamento 

europeo, al fine di garantire la presenza dei principali europarlamentari con cui lavoriamo, durante la 

nostra AG. Per lo stesso motivo, notiamo che gli eventi a Bruxelles sono solitamente organizzati a 

metà settimana (martedì o mercoledì), perché gli eurodeputati arrivano solitamente il lunedì 

pomeriggio.  

Nella stessa occasione, vorremmo organizzare una conferenza sulla riforma delle IG per chiudere il 

percorso iniziato nel 2019. Vorremmo anche cogliere l'occasione per ringraziare e salutare i 

parlamentari europei con cui abbiamo lavorato, in vista delle elezioni europee del 2024.  

AG in Tessaglia, ottobre 2024 (tbc) 

Per quanto riguarda la seconda Assemblea del 2024, la Tessaglia ha presentato la propria 

candidatura per ospitarla. Tuttavia, non abbiamo ancora molte informazioni da condividere perché i 

nostri colleghi sono stati alle prese con le alluvioni di settembre, seguite in ottobre dalle elezioni 

regionali che hanno portato a un cambio di governatore. Poiché il nuovo governatore entrerà in 

carica nel gennaio 2024, dovremo aspettare l'inizio dell'anno per ricevere conferma e maggiori 

informazioni sull'organizzazione.   


